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【【【【討論案討論案討論案討論案】】】】    

NCC 函轉民眾申訴: 年代新聞台 110 年 5 月 24 日「1800 年代晚報」節目內容，

解釋族語「白浪」一詞，實屬錯誤資訊，請貴公司 10 日內提出相關說明，且提

請評委會討論，並於文到 21 日內將會議紀錄及會議結論函送本會，並於貴公司

網站對外公布周知，請查照。    

    

李玉梅編審李玉梅編審李玉梅編審李玉梅編審報告報告報告報告    

本台在 6/1 日的「年代晚報-張雅琴挑戰新聞」的同時段，由主播張雅琴加以澄

清，內容如下 

1. 張雅琴:主播在節目中澄清: 當時我在客家電視台的時候，有人告訴我「白

浪」是比較負面的，我以為那個原住民講的，後來我播出後，有網友提醒

我說法錯誤，也有原住民網友對我提出糾正，我才發現我是錯，所以我有

在自己的節目上道歉並澄清，並在自己的臉書上道歉並解釋「白浪」真正

的意思 



2. 6/2 張雅琴臉書專頁公開道歉，內容如下 

鄭重道歉說明～ 

針對我之前說出「白浪」的說法。其實就是漢人的意思沒有過多的延申。 

謝謝大家的指教我昨天有道歉而且說明了.因為這是當時在原住民電視台主持

一個節目的時候，聽到不同的訊息造成的誤解抱歉抱歉 

#我也是白浪 

 

王麗玲委員王麗玲委員王麗玲委員王麗玲委員    

白浪就是指漢人，在我看來此事件的處理方式還好，有一個社團法人白浪青少

年發展協會，原住民的朋友看到我們或是我們到部落去，他們也會說「白浪來

了」，在很早期好像是不好的語詞，後來慢慢演變成是一般的稱呼。白浪青少

年協會成立十幾年，早期我幫忙原住民的孩子，也有原住民的孩子問為什麽取

「白浪」這個名字，其實就是不分原住民或平地的人大家一起來做一些事情，

張雅琴主播有澄清及道歉，以後我們在使用原住民的相關用詞，就事先查清

楚，它只是一種口語化的講法，目前沒有歧視的含意，或許有些觀眾看了感覺

不是很好，未來對一些用詞，也要特別再謹慎及注意，我個人認為，張雅琴主

播道歉之後，未來也會更加慎重。 

 

王淑芬委員王淑芬委員王淑芬委員王淑芬委員    

我之前對原住民的涉獵不深，開會前也蒐尋白浪的一些資料，發現「白浪」名

詞的由來，的確在早期是有一些歧視，它甚至是台語「歹人」的意思，延續到

現在到底還有沒有歧視，還真的是因人而異。我認為，當有民眾來函的時候，

我們就是去回應他，感謝他的提醒，的確有時是一種”微歧視”，是我們不自

覺，或是我們沒有意識到的，我們不清楚張主播心裡有沒有這樣的意識，但既

然她已經公開表達歉意，我覺得的確已經夠了，除了對來函表示感謝，我們也

去檢視有沒有歧視的意識，對於未來的言論，也要更加小心。 

 

呂淑妤委員呂淑妤委員呂淑妤委員呂淑妤委員 

以前我在北醫的原住民健康研究中心時，第一任的主任有跟我開玩笑說：你們

都是白浪都是「歹人」（台語發音），第一任的主任本身是漢人，他去過很多原

住民的部落，他在北醫算原住民之父，雖然是半開玩笑式的說法，但講出來的

諧音就是很像，我們現在跟原住民的朋友接觸時，他們不太會用這個名詞來稱

呼我們，我們就講原漢差別，我是第二屆主任，我有很多原住民的朋友，平常

聊天不會用此名詞。 

 

我看你們的影片，雅琴主播講：阿達阿達，我聽起來覺得很奇怪，這好像不是

原住民朋友的用語，白浪頂多聽他們說是歹人，有點半開玩笑，平常講話他們

不會用白浪這個名詞，這影片我也問了原住民朋友，跟他們說明原委，也表示



雅琴主播有道歉，你們覺得如何？他們覺得有道歉就可以了！很多原住民的朋

友，他們非常的直，雖然你有點講錯，但你有道歉他們就覺得好了，也不會說

再追究或什麽，認為你們有澄清有道歉就好了。 

 

原住民不同的族對不同的事會有不同的解讀，比方說並不是每一族都喝酒的，

他們很討厭很多人講一些刻板印象，例如說什麽原住民都是愛喝酒，其實不是

每一族都喝酒的，很多時候，喝酒是他們在祭典的時候才喝，跟平常酗酒的刻

板印象是不同的，每一族也有不同的禁忌，以後如果碰到跟原住民相關例如族

語，或提到習俗的話，最好要再確認，有些習俗對某一個族是這樣，但對另外

一族又不一樣，有母系社會也有父系社會，都不太一樣。 

 

雅琴主播說她以前在原住民電視台聽到什麽訊息，原住民電視台應該都是原住

民，下次遇到這種事情就直接道歉就好，不要再解釋原住民電視台，我怕有些

人會覺得幹嘛甩鍋給之前的同事，我相信她應該印象模糊，比如阿達並非原住

民的慣用句型。 

 

黃銘輝委員黃銘輝委員黃銘輝委員黃銘輝委員    

我們在回應的時候，要再注意一下脈絡。個人以為，提出申訴者，重點不在認

為主播歧視原住民，大家去看這則報導，主播的用意是提醒大家在防疫期間，

不要四處遊玩，有些人還跑到一些部落去烤肉，這樣會被原住民叫白浪，接下

來她解釋白浪是什麽，就是指阿達阿達的漢人。所以整件事應該沒有歧視原住

民的意思，而是我們主播在報導新聞的時候，對這些原住民文化有無足夠的了

解，當你要用原住民的角度去評論一件事情的時候，要確實要有充分的了解再

來評論。所以我認為這是一個主播報導時對原住民文化背景的了解是否通透，

而不是歧視原住民的問題，這應該才是我們回應的重點。 

 

個人以為，主播都已經在自己的臉書公開道歉也在節目中有澄清，應足以回覆

申訴人的質疑。只要如果真的要挑一個毛病的話，回應新聞帶內容，如果能夠

把當時的錯誤講得更清楚一點，大家可能會覺得更有誠意。回應的影片裡，雅

琴主播還是沒有把她最初報導的那四個字「阿達阿達」講出來，但這是申訴人

的重點：就是白浪這個詞並沒有阿達阿達的意思。既然錯誤在此，主播若能在

回應時大方承認：「我上次講白浪是漢人阿達阿達，其實只是單純指漢人，而

不是漢人阿達阿達的意思」。這樣的話應該會更好才是。但不論如何主播已經

做了基本的澄清，從新聞自律的角度，應該已經可以接受了。 

 

韓義興委員韓義興委員韓義興委員韓義興委員    

NCC的來函，提到衛廣法第 27 條，第 3 項的 3、4 款，它包括媒體報導不得有

妨害公共秩序或善良風俗，還有違反事實查證致損害公共利益的部分，其他委



員也有提到歧視性上考慮的問題，還有阿達阿達不見得是在新聞專業部分，也

不是我們在評論性新聞節目所必要用到的評論性用語。我們可以看到張雅琴主

播，她從自己所知道的脈絡底下來提出這部分，不需要真的講到阿達阿達，黃

委員也提到，這部分可能也有點迴避，坦白講，我其實覺得張雅琴主播沒有在

這個地方多提一次，也是稍微避免再去強調這一部分，這部分也許可以有點空

間。 

 

要說到她所提的評論，直接有妨害公共秩序或善良風俗，應該沒有這麽嚴重，

隱含性歧視性的意義，也沒有清楚證據看到有這樣的現象，但這話語上的評

論，的確有那麽一點點的不適當，坦白說這是主播自己很快的一個評論，她也

對這件事情，表達她在認知上是錯誤的理解，也已經道歉，我覺得這方面的澄

請說明跟道歉，都已經相當足夠了，也不至於說違反衛廣法第 27 條的第 3 項 3、

4 款的其他問題，這是我的看法。 

 

黃葳威委員黃葳威委員黃葳威委員黃葳威委員    

觀眾的意見是提醒，一些字詞使用在過去與當代，會有演變。同時，依據中華

民國衛星廣播電視事業商業同業公會《新聞自律執行綱要》第二章總則有關更

正處理，七、錯誤報導更正處理。報導若有錯誤發生應儘速更正，必須依衛星

廣播電視法第四十四條之規定，於接到要求二十日內，在同一時間之節目或廣

告中加以更正。 

目前節目製作單位與主持人，已經盡快更正說明，符合自律。 

    

楊益風召委楊益風召委楊益風召委楊益風召委    

這件事我想其他委員的想法，大概跟我的意見差不多，簡言之就是提醒我們媒

體同仁，我們在做一些相關報導的時候，當然節目是點評，原則上還是期待新

聞台同仁，報導事實且避開自己的主觀，在這樣前提之下，我們報導錯誤，是

我們主觀判斷錯誤就致歉，我也覺得原則上致歉就可以了，藉此機會也謝謝觀

眾對我們的指教。 

 

簡振芳經理簡振芳經理簡振芳經理簡振芳經理    

我們第一時間接到觀眾到我們投訴信箱申訴，我們就第一時間轉給主播，她也

理解並在第一時間做出澄清跟回應。 

 

嚴智徑執行副總嚴智徑執行副總嚴智徑執行副總嚴智徑執行副總    

謝謝委員今天在疫情期間，採用 Line 群組的方式來開會，今天會議很充實也學

到很多，我們對於新聞的本質還是強調正確性，尤其對少數族群的一些用語，

我們希望更精確，避免衍生不必要的問題，主播在接到民眾申訴，第一時間也

做了更正及道歉，也是表達我們新聞台的專業態度，未來還是希望轉達主持同



仁，我們須更加謹慎，謝謝委員的指教。 

 

【【【【會議結論會議結論會議結論會議結論】】】】    

1. 新聞力求正確無誤，對少數族群的用詞須更加精確，發現錯誤應於第一時

間更正澄清，以符合新聞自律。  

2. 製播新聞及節目內容時應更加謹慎小心，落實新聞查證及平衡，做到新聞

的專業訴求。 

 


